
MUSÉE 
PAYSAN 

A I D E  À  L A  V I S I T E
Livret facile à lire et à comprendre

PRÉPARÉ PAR 
L'ÉQUIPE DE MÉDIATION DE PAYSALP



À  L ' A C C U E I L  J E  P E U X  :
Acheter mon billet d'entrée

Poser des questions à la
personne d'accueil

Acheter des souvenirs à la
boutique

Aller aux toilettes

D U R A N T  M A
V I S I T E  :

Je prends l'escalier pour

accéder aux étages

Je ne touche pas aux

objets

Je peux m'asseoir aux 3

étages du musée

Accueil du musée



Le musée raconte la vie des
habitants du village.
Ces habitants vivaient il  y a 100 ans.
C’étaient des paysans.

Aujourd’hui, notre vie est différente.
Beaucoup de choses ont changé.
C’est ce que vous allez découvrir.

Pour commencer la visite, je cherche
ce panneau :

B O N N E  V I S I T E  !

Q U ' E S T - C E
Q U ' U N  P A Y S A N  ?




Un paysan élève des vaches













Un paysan cultive des

légumes















Un paysan fabrique du

fromage

 




Histoire

En 
montagne



La maquette

Le vergerLe jardin Le grenier

La pièce de vie L'étable

Je regarde les outils situés dans le champ. 
Ces outils servent à faire pousser du blé.  

Avec le blé, les paysans font du pain.



Le grenier est une petite maison à côté de la ferme. 
Dans le grenier, les paysans rangent le blé 

et leurs vêtements de fête.



C ' E S T  Q U O I  ?
Les paysans ont des vaches
















Le lait des vaches sert à

fabriquer du fromage













Le fromage se fabrique

dans une fruitière

 




La fruitière

Je cherche ces objets :

Le moule à
emmental

Le pèse-lait

Le bidon de lait



La baratte à beurre

L ' É T É  E N  M O N T A G N E  :  
L'été les paysans habitent 

plus haut dans les montagnes













Ils habitent dans un chalet

d'alpage avec les vaches
















Ils font du fromage et du 

beurre avec le lait des vaches

 




L'alpage

Je cherche ces objets :

Le tranche-caillé

Le chaudron



Machine pour faire
de l'alcool

Tonneau pour conserver le
cidre

Ruche pour faire du
miel

Machine pour faire des
saucisses

C ' E S T  Q U O I  ?
Les paysans fabriquent leur

nourriture dans cette pièce










Le sarto c'est l'ancêtre 

des caves
















 Les paysans utilisent des

outils et objets pour faire

leur nourriture 




Le sarto

Je cherche ces objets :



Le berceau du bébé
est au-dessus du lit 

Les enfants
dorment dans un

tiroir sous le lit

L ' H I V E R  E N
M O N T A G N E  :

L'hiver toute la famille 

(10 personnes) vit dans une

seule pièce













Dans le pèle la famille se

lave, mange et dort










Le poêle sert à chauffer la

pièce et à faire la cuisine

 




Le pèle

Je cherche ces objets : 

La machine à
coudre

Le poêle pour
cuisiner La chaise percée

Pour continuer la visite, je reviens à l'accueil
et je monte l'escalier.



O N  P E U T  A C H E T E R
À  L ' É P I C E R I E  :

Du chocolat en poudre













Du tabac










Des bonbons










        Du sucre

 




L'épicerie

On peut :

Boire un coup et
jouer aux cartes Téléphoner

Dans le village, il y a une épicerie.
On peut y trouver tout ce qu'on ne
fabrique pas soi-même à la ferme.

Dans le village, il y a aussi un café.

Jouer à la grenouille



I L  F A B R I Q U E  Q U O I  ?
Le cordonnier fabrique des

chaussures appelées "galoches"










.




Les galoches sont en cuir 

et en bois













Il  met des clous sous la 

semelle pour ne pas glisser










Une machine pour coudre les
chaussures

Galoches à
"ailes de

mouches"

La cordonnerie

Dans le village, il y a aussi un cordonnier.

Je trouve cette chaussure et je la mets à mon pied :



I L  F A B R I Q U E  Q U O I  ?
Le menuisier fabrique des

objets en bois
















Il  utilise plusieurs outils et

travaille dans son atelier













Il  peut faire des skis en bois










 

La menuiserie

Dans le village, il y a aussi un menuisier.

Je cherche ces objets :

La varlope pour
raboter le bois

Le trusquin qui
sert à tracer des
lignes sur le
bois



Le forgeron frappe le
fer avec le marteau

Le forgeron attrape le fer
chaud avec les pinces

Le forgeron tape le
fer sur l'enclume

I L  F A B R I Q U E  Q U O I  ?
Le forgeron fabrique des 

objets en fer













Il  allume un feu et pose une

barre de fer dessus, le fer

devient mou













Le forgeron peut fabriquer 

des objets en frappant le 

fer mou




 

La forge

Pour continuer la visite, je monte l'escalier.



P O U R  É C R I R E ,  L E S
E N F A N T S  U T I L I S A I E N T :

Des encriers où l'on met de

l'encre













Un porte plume que l'on

trempe dans l'encrier













Des buvards pour l'encre




 




La salle de 
classe

La visite du musée est terminée, vous pouvez 
redescendre en prenant les escaliers. 

À bientôt !

Voici une salle de classe comme en 1924.
Je cherche ces objets :

La carte de
France en relief

Le bureau de
la maitresse

Le poêle pour
avoir chaud l'hiver

Le boulier pour
compter



L E  L U N D I
L E  M A R D I
L E  M E R C R E D I
L E  J E U D I
L E  V E N D R E D I

L ' A D R E S S E  :
6 2 8 ,  A V E N U E  D E  S A V O I E ,
7 4 2 5 0  V I U Z - E N - S A L L A Z

P o u r  c o n t a c t e r  l e  m u s é e  :

P a r  t é l é p h o n e  :  
0 4 . 5 0 . 3 6 . 8 9 . 1 8
P a r  m a i l  :
p a y s a l p @ p a y s a l p . f r

L E  M U S É E  E S T  O U V E R T
T O U T E  L ’ A N N É E  :

L e  m a t i n  :  9 h  à  1 2 h 3 0
L ' a p r è s  m i d i  :  1 3 h 3 0  à  1 7 h

L e  m u s é e  e s t  o u v e r t  l ' é t é  :
l e  m a t i n  :  d e  9 h  à  1 2 h 3 0
l ' a p r è s - m i d i  :  d e  1 4 h  à  1 8 h

C r é d i t s  :  P A Y S A L P

P O U R  V E N I R  
A U  M U S É E


